
“学生的桌子已经排到门口了”、
“你看看，教室里连垃圾桶都没地方塞
了” ……虽然长沙市近年来新建了不
少中小学， 但是建校的速度远远满足
不了大量外来务工子女的入学需求，
一些小学班级已经超负荷满额， 不少
班级人数超过了70个。

记者一清早来到位于长沙高桥
商圈的蓓蕾小学， 这里是超编大班额
的代表学校。在四年级的一个教室，记
者看到，学生桌子连桌子，连过道都没
有。原本适宜容纳35人的教室，硬生
生挤进了70多个学生。“还有更多没
办法进来的， 教育局还在不停地问能
不能接收， 但我们实在没办法了。”这
名老师向记者解释。

据介绍，蓓蕾小学是一所老学校，
也是定点接收外来务工子女的学校，
这些年学生人数一直在增长， 现在人
数最少的班级也有57个学生、最多的
则有70多个，教室真的是连垃圾桶都
塞不下了。

而在高桥商圈内的五一小学、砂
子塘新世界小学， 也遭遇了同样的大
班额情况。五一小学建于三年前、年年
爆满；砂子塘新世界小学去年才建，一
开学就爆满。 ■记者 贺卫玲

商圈里的小学开学爆满
教室连垃圾桶都塞不下了

今秋新增外来工子女过万人
三年扩充9万学位仍难缓压力

提着漂亮的新书包，8岁的凌菁穿过空空荡荡的
校园，熟门熟路地走进三年级唯一的一间教室。没有
老师，没有上课铃声，偌大的教室里只有她和另外两
名孤零零的孩子……

9月3日是长沙市中小学生新学期正式上课的第
一天， 这所位于长沙市岳麓区含浦镇的花塘小学，却
说要停办了。

当天，本报热线接到多个电话，除反映学校因生
源萎缩要停办外， 也有反映有的学校班级超员爆满，
有的一个班甚至要挤下70多个孩子，学位分布的结构
性矛盾显得格外突出。

学校停办，教室里只剩三个孩子

这是距离凌菁家最近的一所小学，步行只需10分
钟。在这里，她读完了学前班、一年级、二年级。

学校停办的通知发自今年上学期。3月份，班主任
让每个孩子给家长带回了一张名片大小的小卡片。卡
片上简单地列举了附近的两所小学，九江小学、含浦
小学，两个小学名称之前各有一个供勾选的小框。

“老师说花塘学校不办了， 让我们自己在卡片上
的学校里选一个读。”小女孩躲避着记者的目光，她不
想离开这个待了三年的地方。理由是，这里有她熟悉
的同学、熟悉的老师。还有，她悄悄埋在校园墙角的琵
琶籽已经发芽了……

课桌上，摊开的课本是上学期的，上面密密麻麻地
用铅笔划着重点。8岁的童展辉翻看着课本上的内容，
表情有些无精打采。 平时闹哄哄的教室突然只剩下三
个学生，这让一个三年级的孩子显得有些无所适从。

“有的（同学）去了九江小学，有的去了含浦小学，
还有的我不知道（在哪儿读书）。”童展辉低着头嗫嚅。
他说他不想离开花塘小学，因为这里离家近，上学放
学都可以步行。如果换学校，就需要爷爷奶奶接送。说
话间，他猛然抬起头，双手托着腮，语气像个男子汉，
“我就是不想让他们麻烦。”

家长力争，校方同意继续开办

与教室内的安静和委屈相比，四十米开外的校门
口，人声嘈杂。因为对学校停办表示不满，五十多名家
长站在铁门外抗议。

在他们看来，一所修建不到二十年的学校突然停
办，将学生打散编排至距离更远的外校，“这对我们本
地村民的子孙后代不公平”。

前来协调此事的含浦镇联校负责人沈三明告诉
记者，花塘小学配备了七名公办老师，近年来学校的
生源一直维持在七八十人左右。由于学生少，年年招
不到生，目前只开设了一、三、五、六4个年级。“学校停
办也是迫不得已，而且我们事先也让学生带择校卡征
求了家长的意见，大部分人都同意了。”但他的解释却
遭到家长的一致否认。

在村民的压力下，沈三明最终代表含浦镇联校表
示，“花塘小学今年将继续开办，一切照常，学生们可
以继续回来读书。”

学校发书上课，全校仅两个学生

一所小学，停办或开办，仅仅凭联校负责人的一
句话就可决定？ 记者随后致电长沙市岳麓区教育局。
岳麓区教育局办公室的负责人表示， 完全不知道此
事，亦无人向教育局备案。

“我们没有停办， 只是想将学生分流到教学质量
更好的学校。所以没向岳麓区教育局报备，教育局暂
时不知道这回事。”截稿前，记者接到含浦镇中心学校
李姓校长的电话。据了解，受“停办”风波影响，花塘学
校目前只有两名三年级学生报名，已经发书上课。

而大部分学生已转移至含浦小学上课。记者上午
从含浦小学校方处了解到，该小学已经接收了32名来
自花塘小学的学生。一边是学生招不满，正常教学秩
序都无法展开。而另一边却是房舍不够，不得不重新
租赁房屋开班。

■记者 龚化 曾韧 实习生 陈敏敏

有的学校一个班要挤下70多个孩子，有的学校却生源萎缩要停办
学位分布矛盾突出，三年扩充9万学位，长沙部分城区学校仍难缓压力

上课第一天，俩孩子的学校保住了
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“为缓解大班额， 长沙市
政府付出了很大的努力，但是
进城务工子女人数的增速远
远超过建校的速度，去年一年
就新增1.2万外来务工子女入
学需求 ，今年也不会少于1万，
外来务工子女占到长沙城区
义务教育阶段学生总数近1/3，
并且每年递增。” 长沙市教育

局副局长缪雅琴说，外来务工
人员为长沙建设做出了很大
的努力，只要是证件齐全的孩
子，教育部门都会尽最大努力
安排。近3年，全市已投入资金
36亿元， 撤弱并强217所学校，
扩容新建156所学校，扩充学位
9万多个。

■记者 贺卫玲

9月3日，长沙市岳麓区燕联小学，因二年级学生突增，一间教室里挤
下了70多张课桌椅。 实习生 唐俊 摄

本报9月3日讯“过了个暑
假， 班上就多了30个学生。”开
学第一天， 长沙市民贺女士送
孩子去岳麓区燕联小学上学，
原本只有40多个学生的班上，
人数猛增到73名。 由于教室内
没有安排足够的桌椅， 不少学
生开学第一天连座位都没有。

“昨天我接到学校发来的
信息才得知， 由于学校学生转
出多，老师配备少，五年级和二
年级的两个班， 都被合并成了
一个。”贺女士说，8月31日带孩
子来报到时， 学校都还没提及
此事。 由于担心并班后人数过
多， 贺女士今早特意将孩子送
进了教室。学生来齐，家长们一
数， 五年级的这个合并班有73
名学生， 二年级的合并班有72
名学生。而上学期，五年级共有
两个班，每班才45人。

“由于教室里没有准备足
够多的桌椅， 十余个学生没有
座位， 都是自己去学校杂物室

搬桌椅。”贺女士说。为何学校
会突然并班， 开学第一天没有
为学生准备桌椅？

燕联小学的李校长解释，
班级超员严重， 事出突然。“这
学期， 有不少学生要转去梅溪
湖实验小学就读， 两名老师也
被调走。根据8月31日学生的报
到情况， 二年级和五年级的人
数减至50多人， 学校这才作了
并班决定。”李校长说。

“但开学第一天，一些之前
没来报到、 本该转学的学生继
续来到学校就读， 学校又临时
接收了十余名外来务工人员的
子弟， 这才导致学生超编严
重。”李校长表示，今天的情况
让学校始料未及， 已反映给了
区教育局。

当天中午， 按照岳麓区教
育局的指示， 燕联小学腾出了
两间教室， 两个合并班级被撤
销， 分班后每班的人数都会在
40个以内。 ■记者 潘显璇

一个班要坐73名学生？
才合并的班级又被撤销

还没落实学校的
快去各区教育局登记

长沙市教育局负责人表示，如
果还有家长没给孩子报上名，可到
所在区教育局的基础教育科登记，
如是外来务工人员，必须证件齐全
（户口簿、身份证、从业证明、本市
居住证、房产证或房屋租赁合同），
区教育局将根据相对就近的原则
进行调剂。

【问题】


